

Zeitschrift: Rapport / Bibliothèque nationale suisse
Herausgeber: Bibliothèque nationale suisse
Band: 28 (1928)

Artikel: Rapport sur l'année 1928
Autor: Godet, Marcel / Escher, Herm.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-362208>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOTHÈQUE NATIONALE SUISSE

Rapport sur l'Année 1928

Commission. — La Commission de la Bibliothèque — dans laquelle M. Albert Malche, conseiller d'Etat à Genève, a succédé à feu M. Otto de Dardel — a tenu trois séances consacrées pour une large part, comme les années précédentes, à la question du nouveau bâtiment. A l'occasion de sa réunion de juillet, la Commission a visité avec intérêt, dans les salles du Musée Gutenberg, la remarquable collection de Bibles formée par M. K. J. Lüthi et qu'il a décidé de donner à la Bibliothèque nationale dès qu'elle sera dans ses nouveaux locaux.

Nouveau bâtiment. — Les architectes Oeschger, Kaufmann et Hostettler, chargés de l'établissement du projet définitif et de la direction des travaux, ont ouvert un bureau à Berne, le 1^{er} mars. Leurs plans, bien que s'écartant sur quelques points des « directives » données en octobre 1927, ont été approuvés par la Commission dans la conviction que le problème extrêmement complexe qui se posait ne pouvait être mieux résolu. Ils ont été soumis aux Chambres fédérales, avec une demande de crédit de fr. 4,570,000.—, par le message du 24 septembre. En dépit de certaines critiques formulées par quelques conseillers et dans la presse quotidienne au sujet du caractère très « moderne » de l'architecture et de la nudité des façades, le crédit demandé a été voté sans difficulté, chacun reconnaissant les mérites logiques et pratiques du projet.

Le plan et la forme extérieure très simple du bâtiment expriment clairement la destination de celui-ci. La bibliothèque en occupera la partie médiane, tandis que le bureau de statistique

et celui de la propriété intellectuelle, qui le partageront avec elle pendant un nombre d'années indéterminé, seront logés principalement dans les ailes. La surface construite sera de 3,660 m². Un jardin séparera le nouvel édifice du gymnase situé au sud.

Les architectes sont en train d'élaborer les plans d'exécution.

Personnel. — La « nouvelle classification des fonctions de l'administration fédérale » établie en exécution de la loi de 1927 sur le statut des fonctionnaires a apporté à la Bibliothèque un certain nombre de changements, les uns désirés par la Direction, d'autres imposés par la tendance à unifier les dénominations des emplois : Le vice-directeur a repris le titre d'adjoint qu'il portait jadis; les assistants scientifiques portent désormais celui de bibliothécaires de 1^{re} ou de 2^{me} classe; les aides techniques deviennent, suivant la classe à laquelle ils appartiennent, des secrétaires, des commis principaux, ou des commis; le relieur, qui est en même temps l'intendant du matériel ou « magasinier », prend ce dernier titre.

A l'occasion du nouveau classement MM. A. Sichler, W. J. Meyer et G. Wissler ont été créés bibliothécaires de 1^{re} classe. Malheureusement, quelques mois plus tard, la Bibliothèque avait le regret de perdre M. Sichler, enlevé par une attaque, le 19 octobre, à l'âge de 58 ans. Autodidacte remarquablement doué, il s'était fait connaître par des études sur la psychologie de Wundt, sur la théosophie et l'anthroposophie, non moins que par ses travaux bibliographiques (volumes de la Bibliographie nationale relatifs aux Chemins de fer, à l'Education et à l'Instruction). Employé à la Bibliothèque depuis 1896, il lui a rendu de grands services, en particulier dans l'élaboration et la publication du catalogue méthodique. On trouvera sa biographie et son éloge bien mérité dans les *Nouvelles de l'Association des bibliothécaires suisses* (décembre 1928) et dans la brochure *A. Sichler, Bibliothekar 1870-1928*. Sa place était encore à repourvoir au 31 décembre.

Au mois d'août M. Friedr. Wyss, de Zimmerwald, a été engagé en qualité de « commis principal » pour le travail du catalogue général.

Accroissement. — La Bibliothèque a incorporé dans ses collections 14,130 volumes, brochures et autres unités bibliographiques, contre 17,193 en 1927. La diminution provient surtout des dons; mais ces derniers, qui se chiffrent par 11,979 unités, continuent à former plus de 85 % des entrées.

Le nombre des éditeurs suisses qui ont adhéré à la convention du Dépôt gratuit et dont on trouvera plus loin la liste, était de 220 au 31 décembre (205 en 1927). Celui des donateurs a passé les 3000. Dans l'impossibilité de mentionner ces derniers individuellement, nous tenons à leur renouveler ici, à tous, l'assurance de notre vive gratitude. Nous sommes toujours particulièrement reconnaissants pour l'envoi d'ouvrages à tirage limité, non mis dans le commerce et qui nous échapperait facilement; ainsi, par exemple, les quatre beaux volumes consacrés à la collection d'armes, de monnaies et d'antiquités des comtes de Hallwyl et que nous devons à la gracieuseté de M^{me} de Hallwyl. Les dons reçus à la clôture de l'Exposition suisse du Travail féminin nous ont permis de combler quelques lacunes dans notre collection de publications de femmes suisses. Nous avons recueilli à la même occasion une série d'affiches de propagande en faveur du suffrage féminin.

Fréquentation et prêt. — La fréquentation de la salle de lecture a été inférieure à celle de l'année précédente: on a enregistré 15,604 entrées contre 17,190 en 1927. Il est impossible d'indiquer avec certitude les causes de cette diminution. Elle est sans doute en partie attribuable au beau temps qui a régné tout l'été. Mais il semble qu'elle soit due aussi à des causes moins passagères, entre autres à l'ouverture d'une salle de bibliothèque et de lecture à la faculté de droit de l'Université.

Le nombre des envois faits au dehors a également diminué

(3493 paquets postaux contre 3590); mais le total des volumes utilisés — ce qui est l'essentiel — n'en a pas moins augmenté. Il a passé de 39,527 à 42,495; cela notamment en raison du prêt consenti à l'Exposition suisse du travail féminin et dont il vaut la peine de dire quelques mots :

Une collection de plus de 3500 volumes et brochures, groupant toutes les œuvres publiées par des femmes suisses, a été confiée pendant trois mois à la section des « Lettres, sciences et musique » pour y être exposée et mise à la disposition des visiteurs dans la salle dite de la Bibliothèque. Elle a servi de base au *Catalogue des publications des femmes suisses* publié par le Comité de la section. Ce prêt d'une nature et d'une ampleur exceptionnelles et qui pouvait paraître risqué s'est terminé dans les meilleures conditions, tous les ouvrages étant rentrés en bon état. Les modalités de l'opération avaient été exactement réglées par une convention en bonne et due forme dont on trouvera plus loin le texte (page 9) et la collection était assurée pour 25,000 francs.

Publications et travaux divers. — Le *Bulletin bibliographique* mensuel a paru avec son ordinaire régularité, toujours accompagné du *Bulletin collectif des acquisitions importantes des bibliothèques suisses*. La *Partie biographique* du *Répertoire méthodique des publications suisses* est sortie de presse au début de l'année; le supplément au *Catalogue des périodiques* pour l'année 1928, au printemps. Le second fascicule de la *Bibliographie scientifique suisse* (1926), qui a bénéficié, comme le premier, de la collaboration de plusieurs savants spécialistes, était sous presse à la fin de l'année. Le Comité central de la Société helvétique des sciences naturelles a bien voulu adresser à ses membres, au mois de décembre, un appel leur recommandant de souscrire. La nécessité d'attendre le résultat de cette circulaire pour fixer le tirage n'a plus permis de faire paraître le fascicule au cours de l'exercice; mais le manuscrit du 3^{me} fascicule (1927) est déjà en préparation.

A côté de ces publications, se sont poursuivis divers travaux de plus ou moins longue haleine : la révision de la section V (publications de sociétés et institutions publiques et privées), l'établissement du répertoire méthodique de la dite section, « l'indexation » des titres du catalogue de la division G (ouvrages de droit et de sciences sociales) en vue de la publication, etc. La liquidation du reste de la collection Coolidge, pour le compte du consortium dont la Bibliothèque fait partie, a pris passablement de temps et n'est pas encore terminée.

Catalogue général des bibliothèques suisses et bureau de renseignements. — Ce nouveau service, dont le rapport de l'année précédente résumait le programme¹ et dont l'organisation a été préparée par un voyage d'études du directeur et d'un des bibliothécaires à Berlin, La Haye et Francfort², est entré en activité le 15 juillet. Une circulaire adressée à cette date aux principales bibliothèques nous a valu l'adhésion des 21 bibliothèques suivantes :

- 1) Universitätsbibliothek Basel;
- 2) Stadtbibliothek Bern;
- 3) Bibliothèque cantonale, Fribourg;
- 4) Bibliothèque publique et universitaire, Genève;
- 5) Bibliothèque cantonale, Lausanne;
- 6) Bibliothèque de la Ville de Neuchâtel;
- 7) Zentralbibliothek Zürich;
- 8) Bibliothek der Eidg. Techn. Hochschule, Zürich;
- 9) Kantonsbibliothek in Chur;
- 10) Kantonsbibliothek in Frauenfeld;
- 11) Kantonsbibliothek in Liestal;
- 12) Kantonsbibliothek in Luzern;

¹ Voir pour plus de détails le *Mémoire concernant la création d'un catalogue général et d'un bureau de renseignements des bibliothèques suisses* par Marcel GODET, Berne 1927.

² Voir l'article de G. WISSLER: *Deutsche und holländische Bibliotheken und Gesamtkataloge*. Bern. Extrait du *Schweizer. Gutenbergmuseum*, 1928.

- 13) Stadtbibliothek Olten;
- 14) Stadtbibliothek St. Gallen;
- 15) Stadtbibliothek Schaffhausen;
- 16) Kantonsbibliothek in Solothurn;
- 17) Stadtbibliothek Winterthur;
- 18) Institut Jean-Jacques Rousseau, Genève;
- 19) Wirtschaftsarchiv, Basel;
- 20) Eidg. Zentralbibliothek, Bern;
- 21) Biblioteca cantonale, Lugano.

Comme la Bibliothèque centrale de Zurich fournit, outre ses propres titres, ceux d'une demi-douzaine de bibliothèques spéciales affiliées au Catalogue collectif zurichois, et que la Bibliothèque publique de Genève nous fournit, dans des conditions analogues, ceux de plus de 60 institutions genevoises, le nombre total des bibliothèques, petites et grandes, qui ont assuré leur collaboration directe ou indirecte au catalogue général était de 89 au 31 décembre. A cette date, 15 des 21 bibliothèques énumérées plus haut avaient fait des envois de fiches. Le nombre total des fiches classées était de 11,743. Les fiches de rappel (3190) formaient le 27 %.

Suivant l'exemple pratique donné par M. Berghöffer à Francfort, les titres ont été rangés en deux séries alphabétiques distinctes : la série par noms d'auteurs et la série des anonymes. La première offrant pour le classement beaucoup moins de difficultés que la seconde, cette séparation permet une division du travail fort économique.

Le service de renseignements, dans cette phase de début, ne joue encore qu'un rôle secondaire. Il a cependant déjà répondu à nombre de demandes, soit directement, soit par l'entremise de centres étrangers.

Nous n'en dirons pas davantage pour le moment sur ce nouvel organe de liaison et d'information. Le développement qu'il est appelé à prendre, pour ainsi dire automatiquement, avec les années, confère à ses débuts une portée qui dépasse de beau-

coup leur modeste importance matérielle ; ils marquent une date dans l'histoire des bibliothèques suisses.

Relations internationales. — Le directeur, M. Godet, qui est membre de la « Sous-commission de bibliographie de la Société des Nations » depuis 1922, a vu son mandat prolongé jusqu'en juin 1931. Il a participé aussi aux séances du Comité des experts réuni à Paris à l'Institut de coopération intellectuelle pour la création d'un service international de coordination des bibliothèques¹. Nommé, en outre, délégué de l'Association des bibliothécaires suisses dans le « Comité international des bibliothèques et de la bibliographie » créé à Edimbourg en 1927, il a pris part en cette qualité à la première assemblée, qui s'est tenue à Rome au mois d'août. Le Comité s'y est définitivement constitué et a établi le programme d'un congrès mondial des bibliothécaires qui aura lieu en juin 1929. La question des centres nationaux de renseignements, du prêt international et de ce qu'on résume sous le titre de coordination internationale des bibliothèques, en formera l'objet le plus intéressant, — le but dernier des bibliothèques demeurant toujours d'amener l'ouvrage ou le renseignement désiré dans les mains de celui qui le cherche.

Production littéraire. — La statistique de la production littéraire suisse, établie sur la base de nos entrées, ne comprend, nous le rappelons une fois de plus, que les publications qui sont mises en vente. Elle marque en 1928 une hausse moins rapide que dans les six années précédentes, mais la courbe demeure légèrement ascendante : il a été édité en Suisse 1922 volumes, contre 1909 en 1927. Le dénombrement par langues témoigne que l'augmentation provient uniquement de la Suisse allemande, de la Suisse italienne et de publications en plusieurs langues, la production en langue française ayant sensiblement

¹ Voir la brochure : *La Coordination internationale des bibliothèques. Rapports sur les centres nationaux de renseignements*. Paris, Institut international de coopération intellectuelle, 1928.

fléchi (449 volumes contre 481 en 1927). Les publications de la Société des Nations qui sont comprises dans ces chiffres atteignent à peu près la centaine et appartiennent presque toutes aux domaines du droit, des sciences sociales et de l'hygiène.

Le nombre des œuvres suisses éditées à l'étranger a augmenté une fois de plus. Il a passé de 503 à 524. Il représente le 21 % de la production suisse totale, ce qui est considérable, mais non inquiétant, puisque la proportion est déjà montée, par exemple en 1923, à 23 %.

Les œuvres musicales (compositions, adaptations, etc.) parues en Suisse en 1928, et que nous avons comptées cette année pour la première fois, atteignent le nombre de 380.

Berne, Mars 1929.

AU NOM DE LA COMMISSION DE LA BIBLIOTHÈQUE :

Le Secrétaire,
Marcel GODET, directeur.

Le Président,
Herm. ESCHER.
